

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Jádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre « 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

Nobleza obliga

Este antiguo dicho, que representa todo un programa moral, debe tenerse muy presente en todos los momentos de la vida.

¿Qué es la nobleza?

No se crea por esta palabra y las antiguas preocupaciones de razas que sostengamos la teoría de que son de otra naturaleza los seres por privilegio de nacimiento.

La verdadera nobleza nace del alma; surge espontáneamente, se manifiesta verdaderamente en cada individuo, sin disfraz, sin apelativos y sin engaños.

El hombre noble es recto; es digno; es capaz de todas las más bellas acciones y como se acepta por ley de herencia y por ley natural según todas las modernas teorías el hecho de que se retrata en los hijos los caracteres todos de los padres.

Así se ha visto prácticamente en estos ejemplos prácticos del vulgar dicho de nobleza obliga, que solo por mantener incólumes los prestigios de las razas han dominado sus instintos y sus pasiones.

Por eso el hombre que tenga la fuerza de voluntad bastante para evitar la primera caída, para no olvidar las lecciones de moral, que ha recibido de sus preceptores y de sus padres, debe recordar siempre el lema inmortal de que «nobleza obliga» a ser buenos, justos, sabios y dignos, que es lo que la sociedad ansia y lo que conviene al hombre.

En interés de Cádiz

Una comisión de la Escuela Superior de Comercio, formada por el director de la misma don Luis Bascañana, y catedráticos señores Téllez Ducoin y Guilloto, visitó ayer al Ilmo. Sr. D. Sebastián Martínez de Pinillos, para solicitar de esta personalidad su valiosa influencia a las gestiones que se realizan para que no se le quite la categoría de Superior al repetido centro de enseñanza.

El señor Martínez de Pinillos ofreció todo su apoyo, expresando que lo mismo en este asunto como otro cualquiera que pudiera mermar el prestigio de Cádiz, estaba dispuesto a hacer lo que precise.

La comisión salió muy satisfecha de las atenciones dispensadas por el señor Martínez de Pinillos.

La repetida comisión visitó también después a los señores Gobernador civil interino don Leonardo Aranguren, presidente de la Diputación don Eudaldo López Aldazabal, don Juan Gómez Aramburu, presidente de la Cámara Oficial de Comercio don José de Vilchez Chell, don Ramón Rivas alcalde de esta capital, don Juan Aramburu presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País, don Juan Gualberto Peman decano del Colegio de Abogados, y otros.

Todos prometieron interesarse por el asunto, estimándolo que es de estricta justicia.

El alcalde señor Rivas, dirigió el siguiente telegrama:

Madrid.

Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública.

Sin perjuicio envío inmediato de solicitudes, interés respetuosamente de Vuecencia, conservación Escuela Superior Comercio, cuya categoría quiere rebajarse por nuevas reglas enseñanza mercantil.

Interesa a Cádiz no perder sacrificios realizados, que siempre repetiría, para que viva su escuela al amparo como hoy,

de formales pactos y legales disposiciones.

El Alcalde.

Por telégrafo

De la Agencia «Prensa Conservadora»

Madrid, 4 (varias horas.)

Política y políticos

El nuevo Ministerio

Ha resultado comprobada la información publicada en la Prensa norteamericana respecto a la creación en España del Ministerio del Trabajo.

Tan pronto como se abran las nuevas Cortes será presentado a su deliberación el proyecto de ley creado y organizando el nuevo Ministerio.

Lo que todavía se desconoce es el nombre del candidato del Gobierno para la nueva cartera.

El artículo 29

Según nota oficial facilitada en el Ministerio de la Gobernación, el resultado de la elección de concejales en toda España por el artículo 29 de la Ley electoral, es hasta ahora el siguiente:

Conservadores, 2.579.
Liberales, 1.722.
Carlistas, 123.
Reformistas, 76.
Republicanos, 156.
Socialistas, 24.
Independientes, 536.
Regionalistas, 35.
Católicos, 18.
Indeterminados, 206.

Gran Cruz

Se ha firmado el decreto concediendo al ex ministro de Marina D. Amalio Gimeno, la Gran Cruz del Mérito Naval con distintivo blanco.

Declaraciones del ministro de la Gobernación

El Sr. Sánchez Guerra recogiendo alusiones hechas por el Sr. Lerroux en su último discurso de Barcelona, ha manifestado que este Gobierno, aunque enemigo de jactancias, asegura que se equivocan completamente aquellos que crean que puede conspirarse contra las instituciones y el orden social a plena luz del día.

También dijo que este Gobierno es análogo al constituido por el anterior gobernador y sabrá cumplir estrictamente sus deberes y lo que las leyes le imponen respetando y haciendo respetar los derechos cívicos.

Recepción

Esta tarde se ha verificado en el Ministerio de Estado la ordinaria recepción diplomática.

Estuvo concurridísima, asistiendo casi todo el cuerpo diplomático acreditado en esta corte.

El ministro de Estado señor marqués de Lema fué muy felicitado.

Gobernadores

El ministro de la Gobernación ha presentado esta tarde a S. M. cinco de los gobernadores civiles recientemente nombrados.

Intentona

Esta tarde al terminar el mitin anunciado en Madrid, se intentó celebrar alguna manifestación de carácter levantisco.

Están tomadas las precauciones necesarias para evitar sea perturbado el orden público.

Bursátil

En las Bolsas de Madrid y Barcelona, se ha producido considerable baja en todos los valores, principalmente en la deuda reguladora de valores ferroviarios debido a los insistentes rumores que empezaron a correr esta mañana en el Bolsin y durante toda la tarde en la Bolsa, que no podemos ni creemos oportuno reproducir.

Negativa

Esta noche el jefe del Gobierno, ha demostrado gran interés en que conste que absolutamente falso el rumor y la noticia que ha circulado y que es objeto de todas las conversaciones, de que Su Majestad el Rey, necesite someterse a una delicada operación quirúrgica.

La prueba de la falsedad de esa noticia, es que hoy saldrá S. M. de cacería, como tenis anunciado.

El Sr. Dato supone, que toda esa patraña ha obedecido a móviles de especuladores bursátiles.

De caza

S. M. el Rey, según nota oficial asistirá mañana a una cacería la finca propiedad del Marqués de Montezugudo.

Queda desmentida, pues la noticia circular de que iba a ser objeto de una grave operación quirúrgica.

Huelga

Las últimas impresiones que tenía el Gredidente del Consejo acerca de la huelga de Riotinto eran mejoras que la de la mañana, puesto que según parece empiezan a ganar terreno los temperamentos de conciliación.

Periódico francés

Le Temps, importantísimo diario parisiense dice que el Sr. Dato propónese acentuar la tendencia liberal del Gabinete que preside restaurando así las verdaderas tradiciones del partido liberal-conservador.

Tendencioso

El periódico «Espagne» que se publica en París, dice que el Sr. Dato ha manifestado que para los efectos de las relaciones de España con Francia debe estimarse que continúe el conde de Romanones en el Poder.

El Senado

Hablando con los periodistas dijo el Ministro de la Gobernación, que aunque todo lo referente a la designación de las mesas ambas Cámaras está todavía lejano, podía afirmar que la Presidencia del Senado la ocuparía indudablemente el general Azcárraga.

Conferencia

El señor Sánchez Guerra, ha conferenciado extensamente con el marqués de Pidal y dice que ha hallado en sus palabras un alto espíritu patriótico, una gran nobleza de miras y un grandísimo desinterés, demostrando así su amor al partido conservador y su profundo respeto a las decisiones de la Corona.

Campaña periodística

El diario *La Tribuna* continúa briosamente su campaña contra el *trust* periodístico.

El director del periódico reta a cualquiera que recoja los cargos que en general hace y que responda como hombre de honor de los ataques que personalmente le ha dirigido la prensa del *trust*, ya que el Sr. Moya no se atreve a responder de ellos.

En caso contrario pondrá este asunto en manos de quien pueda fallarlos como proceda.

El diario de Barcelona *El Radical* publica un artículo defendiendo y sosteniendo

la caballerosidad del Sr. Moya.

Numerosos individuos de la Asociación de la Prensa han dirigido al Sr. Moya una nota protestando de las atroces ofensas que le ha dirigido *La Tribuna* y las cuales rechazan por tratarse del presidente de su Asociación.

A su vez, *La Tribuna* publica varias cartas de suscriptores y lectores en que le ofrecen iniciar una suscripción nacional para sufragar los gastos del proceso con que le amenaza el poderoso y protegido *trust* periodístico.

Varias noticias

La peste

Oficialmente se ha declarado que han vuelto a reproducirse casos de peste bubónica en Port-Said.

Riotinto

El Ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, ha dicho que ahora está la huelga de Riotinto en plena crisis, pero que opina que pronto tendrá solución satisfactoria.

Cosas de locas

Dicen de Granada que ayer ha amañado extrangulada en la celda de castigo, en que estaba recluida con otra compañera, la desgraciada demente Cándida López Jiménez, de 17 años.

Ignórase como ocurrió la muerte, pues la Angustia Moreno Garrido, se niega a contestar, y dice solo que la muerte era mala.

Censúrase que en un Manicomio de aquella importancia se encierren juntas a las agitadas peligrosas.

Reyerta sangrienta

Del Ferrol telegrafían que en el pueblo de Narón riñeron acaloradamente dos obreros portugueses con varios españoles, entablándose entre ellos una reyerta.

De ella resultaron dos heridos.

Más tarde se encontró el cadáver del portugués Antonio Snárez, en un retrete.

Tenía la cabeza separada del tronco.

En el suelo se encontró un hoz ensangrentada, instrumento con se llevó a cabo el crimen.

Más de la huelga

El señor Sánchez Guerra, hablando de la huelga de Riotinto, dijo que el Gobierno y su representante en Huelva, actúan incansablemente para llegar a una solución satisfactoria.

Confía solucionar prontamente el conflicto obrero, a pesar del estado de exasperación de los ánimos.

Proponíase conferenciar esta noche nuevamente con el Gobernador de aquella provincia.

Choque

Telegrafían de Río Janeiro, que cerca de San Pablo se ha producido un choque de dos trenes expresos, resultando cincuenta muertos y numerosos heridos.

Del extranjero

Las islas del Egeo

Se asegura que las negociaciones turco-griegas sobre las islas del Egeo, han entrado en un período difícil.

Se agrega que es inminente la intervención de Europa.

Aceptación condicional

De Viena telegrafían, que el príncipe de Wied pone las siguientes condiciones para ocupar el trono de Albania:

Lista civil real, garantizada aun en caso de destronamiento; evacuación de las tropas extranjeras y delimitación definitiva del país.

Delegación apostólica

La Santa Sede ha expedido el breve, designando para el desempeño de la Delegación Apostólica en Cuba y Puerto Rico, del actual Arzobispo de Santo Domingo.

Preparándose

Comunican de Constantinopla, que el Gobierno turco ha contratado á uno de los más jóvenes y esclarecidos generales del Estado Mayor general alemán, para reorganizar su Ejército.

Dicho general tendrá un adecuado Estado Mayor de oficiales alemanes, completa autoridad ejecutiva y poderes mucho mayores que los que se le concedieron al general Von der Goltz.

Diputado y... ladrón

De San Petersburgo dicen, que el exdiputado Kuznetrof, que el año pasado, al frente de una banda de ladrones intentó robar el palacio de Tenichef, ha sido condenado á cinco años de trabajos forzados.

Sus cómplices á cinco, cuatro y dos.

Dos mujeres á un año y seis meses.

Kuznetrof habíase ocultado en el granero del palacio y fué detenido al abandonar su escondite para huir.

Empréstito

El Gobierno francés está planeando la adquisición de un empréstito de 100 millones de francos para atender á nuevos gastos militares.

Por la presidencia

Telegrafian de Méjico, que ha llegado á aquella capital el general Felix Díaz, manifestando que mantiene su candidatura á la presidencia de aquella república y que está decidido á combatir á todo trance la dictadura de Huertas.

Empréstitos

En el presupuesto francés, que discuten en la Cámara de diputados, figuran dos empréstitos, uno de 100.000.000 para gastos militares producidos por el servicio de tres años y otro de cuatrocientos millones de francos para operaciones realizadas en Marruecos y no pagadas durante los tres últimos ejercicios económicos.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 5

San Zacarías, Prof. y Sta. Isabel, padres del Bautista.

SANTO DEL DIA 6

San Leonardo, Cf.

Jubileo

Día 5.—En la Iglesia de Santiago.

Día 6.—En la iglesia parroquial de San Antonio.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

El suceso de ayer

Ayer por la mañana se desarrolló en la plaza de la Merced, un suceso del que fué víctima una agraciada joven.

Se llama esta Carmen Olmo.

Según rumor, había sostenido relaciones amorosas con Manuel Román Gómez de 45 años de edad, pero enterada de que el tal individuo era casado y no soltero como le había dicho, decidió apartarse de él.

El Román le había amenazado con matarla si no volvía á unirse con él, y ayer acechóla al salir de su domicilio, calle de la Merced núm. 19.

Instóle á que continuara las relaciones á lo que ella se negó pretextando que la había engañado.

Viendo Manuel Román que nada conseguía, echó mano á una faca asestandole una puñalada en el vientre.

Carmen Olmo salió corriendo siendo perseguida por el agresor, que le causó tres heridas más en la espalda.

La desgraciada mujer cayó al suelo y con ella un niño de once meses, fruto de ambos.

En este momento se presentó la madre de la herida, Carmen León, la que intervino en la contienda, evitando que el agresor le diera una puñalada en el corazón, como fueron sus intenciones.

Un sargento de Infantería detuvo, al Manuel Román, consiguiendo con esto que no siguiera haciendo uso del arma.

Fuó entregado al detenido á los guardias municipales Domingo Simino y Francisco Moliné, que ya acudian á los pitos de auxilio.

Trasladada Carmen Olmo al Hospital de San Juan de Dios, fué asistida por el Doctor de guardia D. Miguel Prieto y alu mnos Sres. Ibáñez y Sánchez.

Las heridas fueron diagnosticada en la siguiente forma;

Cuatro heridas incisas punzantes; una de tres centímetros de extensión en la región esplénica; otra, de dos en la región escapular izquierda; otra de dos, en la región impa-escapular del mismo lado y otra en la región inter-escapular á nivel de la 6.ª vértebra dorsal.

Todas interesando la piel, tejido celular y capa muscular llevando una dirección de abajo arriba y de afuera á dentro.

En el lugar del suceso ee reunió numeroso público que hacía los consiguientes comentarios.

De lo ocurrido se dió cuenta al juzgado de Instrucción.

Ascenso merecido

La noticia transmitida por telégrafo, y dada á conocer á nuestros lectores ayer, de que había sido nombrado gobernador civil de la provincia de Santander, el dignísimo funcionario que en la actualidad interina el Gobierno de esta provincia, ha causado agradable impresión en todas las personas que se honran cultivando el amable trato y la distinguida amistad del Sr. D. Leonardo Aranguren.

Pocas veces ha sido tan unánime la aprobación de un acto de Gobierno, como en este caso.

El Sr. Aranguren, en los diez meses que ha desempeñado la secretaría de este Gobierno civil, ha probado exquisito tacto, laudable celo, laboriosidad incansable, suma honradez y verdadera profundidad de conocimientos administrativos.

En estos elogios, no deben verse asomos siquiera de parcialidad; porque aunque como periodistas estemos agradecidos á las deferencias de que hemos sido objeto, y como correligionarios nos enorgullecamos de contar entre nosotros funcionario de tanta valía, nuestra pluma no es en este caso más que un eco fiel del común sentir, del aplauso general y de la felicitación de todo Cádiz, de toda su provincia.

Vá el Sr. Aranguren á gobernar la provincia de Santander, donde durante dos años ha ejercido las funciones de secretario de aquel Gobierno y donde cuenta con verdaderas amistades y generales simpatías.

Su labor constante de tantos años de vida administrativa, le facilitará seguramente el buen éxito que le auguramos como gobernador.

Al despedirle le felicitamos sinceramente, felicitando también á la provincia para cuyo Gobierno ha sido designado por S. M. tan acertadamente.

NOTICIAS VARIAS

Ocurrencias locales

A las doce y 30, por los guardias municipales Domingo Simino y Francisco Malines, fué detenido en la Inspección de Vigilancia, Manuel Romay Gómez, el que en la plaza de la Merced, con una faca que quedó en dicha Inspección, causó á Carmen Olmo cuatro heridas, tres en la espalda y una en el vientre, de las que fué curada en el Hospital de San Juan de Dios, pasando después á su domicilio.

—A las 20, por el guardia municipal Francisco Malines, lo fué en dicho local, Vicente Domenech Delgado, por embriaguez y escándalo en la plaza de la Merced.

—A última hora cinco detenidos por

desmandar el ganado que venía para el Matadero.

Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Infanta Isabel de Borbón», salió el lunes 3 de Montevideo para Las Palmas.

El «Ciudad de Cádiz», salió el lunes 3 de Valencia para Alicante.

El «Antonio López», llegó el domingo 2 á Habana.

El «Alfonso XII», llegó el domingo 2 á Habana.

El «Monserrat», salió el viernes 31 de Habana para New York.

El «Manuel Calvo», salió el jueves 30 de Curaçao para Puerto Rico.

Aprobación

Por este Gobierno civil ha sido aprobada una transferencia de crédito del Ayuntamiento del Puerto de Sta. María para atender á obras del puerto, cañerías y para pago de varios atrasos.

También fué aprobado el presupuesto ordinario de El Gastor para el año próximo de 1914.

Trasatlántico

El *Valbanera* entró ayer procedente de Barcelona y Málaga conduciendo pasajeros para Cádiz y 587 en tránsito para Buenos Aires con cuyo rumbo saldrá hoy.

Ilustres viajeros

Hemos tenido el gusto de saludar en el Hotel España á D. Miguel Enriles y al distinguido capitán de Ingenieros don Luis Dgarte hermano del actual ministro de Instrucción Pública, elegido para Gobernador de León.

Deseamos su alivio

Guarda cama ligeramente indispuerto nuestro querido amigo el concejal de este

Ayuntamiento, D. Joaquín Martínez de Pinillos.

Buques de guerra

Para Ceuta y Larache respectivamente salieron los cañoneros *Infanta Isabel* y *Laya*.

Mal intencionados

En Extramuros, custodiaba 4 reses vacunas el individuo Tomás Jiménez, llegando cinco individuos, que las espantaron, desmandándose.

Las reses fueron recuperadas por los serenos y los individuos detenidos.

No hubo que lamentar desgracias.

La manera de prolongar la Vida es conseguir

UNA BUENA DIGESTIÓN

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.

La integridad

ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (*Stomalix*), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen *la dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acedia, los vómitos y el enflequecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pide.

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artrismo

Sería un error muy grave creer que hubiera de emplear el **DEPURATIVO RICHELET**, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas á una invasión de humores en la sangre.

El **DEPURATIVO RICHELET** posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas á las arterias que están menos flexibles ó á la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 á 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elasticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezones, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil.

No sabríamos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del **DEPURATIVO RICHELET**.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPOSITO GENERAL y VENTA.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola 9.—San Sebastián.

Depósito en Cádiz.—Restituto Matute, plaza Isabel II.—En San Fernando F. Matute, (Farmacia) En Sanlúcar. R. Matute (F. y Droguería).